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Aos 09 dias do mês de dezembro de 2015, pelas 12:00 horas, reuniu a Comissão de 

Assuntos Europeus, na sala 9 do Palácio de S. Bento, na presença dos Senhores 

Deputados constantes da folha de presenças que faz parte integrante desta ata, com a 

seguinte Ordem do Dia: 

     

 

 1.   Informações. 

 

 2.   Apreciação e votação da Ata n.º 3, referente à reunião de 24 de novembro 

de 2015. 

 

 3.   Breve síntese da participação da delegação da CAE na LIV COSAC, no 

Luxemburgo. 

 

 4.   Projeto de Plano de Atividades da CAE para a XIII Legislatura. 

 

 5.   Relatório da participação do Senhor Deputado Duarte Marques (PSD) na 

reunião interparlamentar sobre "The future institutional evolution of the Union. 

Reinforcing the parliamentary scrutiny of the EU governance", promovida pela 

Comissão de Assuntos Constitucionais do Parlamento Europeu. 

 

 6.   Proposta de cartão verde apresentada pela Comissão de Assuntos 

Europeus do Parlamento da Letónia. 

 

 7.   Estratégia Global da União Europeia em matéria de política externa e 

segurança. 

 

 8.   Nomeação de Deputado Autor de Parecer, no âmbito do escrutínio de 

iniciativas europeias: - COMUNICAÇÃO DA COMISSÃO AO PARLAMENTO 

EUROPEU, AO CONSELHO, AO COMITÉ ECONÓMICO E SOCIAL 

EUROPEU E AO COMITÉ DAS REGIÕES - Estratégia de alargamento da UE - 

[COM(2015)611] + SWD(2015)210 a 216 Deputado Autor de Parecer: cabe ao 

PSDIniciativa selecionada 
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 9.   Outros Assuntos. 

 

 

___________________ 

     

 

 1.   Informações. 

 

A Senhora Presidente da Comissão de Assuntos Europeus, Deputada Regina 

Bastos, deu início à reunião, abordando os seguintes assuntos: 

 

- Apresentação de cumprimentos e de boas-vindas aos Senhores Deputados 
efetivos e suplentes que integravam, de novo, a Comissão de Assuntos Europeus: 
Carlos Costa Neves (PSD); Manuel Rodrigues (PSD); Maria Luís Albuquerque 
(PSD); Carla Tavares (PS); Palmira Maciel (PS); Pedro Mota Soares (CDS-PP); 
João Pinho de Almeida (CDS-PP); Jorge Moreira da Silva (PSD) e Fernando 
Virgílio Macedo (PSD).  
 

- A Deliberação de Pesar sobre os atentados terroristas ocorridos em Paris, 
aprovada pela CAE e remetida em 18 de novembro a S. Ex.ª o Presidente da 
Assembleia da República tinha sido por esta personalidade, enviada ao Senhor 
Embaixador da República Francesa em Portugal, Jean-François Blarel. 
 
- Sobre a audiência da Senhora Embaixadora da Lituânia em Londres (acreditada 
em Portugal) Ms. Asta Skaisgiryte, ocorrida no passado dia 25 de novembro, às 
11h00, procedeu a uma breve síntese da reunião, salientando que tinha sido 
expressa a vontade de criação de um grupo parlamentar de amizade Portugal-
Lituânia.  

 
- Após o estabelecimento de contactos, a reunião com o Diretor do Gabinete do 
Parlamento Europeu em Portugal tinha ficado agendada para o dia 12 de janeiro 
de 2016. 

 
- Sobre a audição parlamentar com o Presidente do Tribunal de Contas Europeu, 
devido a compromissos já assumidos pelo Dr. Vítor Caldeira, a data proposta pela 
CAE, para esse mesmo dia, não tinha sido viável. Em contrapartida, o TCE tinha 
proposto a data de 1 de março de 2016 porque permitiria, para além da 
apresentação do relatório anual, expor as conclusões de um relatório especial 
sobre "A assistência financeira a Estados-Membros em dificuldades"  cuja 
publicação decorreria em período próximo dessa data.  
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- Sobre a audição na CAE pós Conselho Europeu de 17 e 18 de dezembro de 
2015 com Membro do Governo – ao abrigo da alínea f) do artigo 4.º da Lei n.º 
43/2006, de 25 de agosto, com as alterações introduzidas pela Lei n.º 21/2012, de 
17 de maio - informação oriunda do Senhor Chefe de Gabinete da Secretaria de 
Estado dos Assuntos Parlamentares tinha dado nota de que, a mesma teria lugar 
no próximo dia 22 de dezembro.  
 
- Num breve encontro informal com a Senhora Secretária de Estado dos Assuntos 
Europeus tinham sido trocadas impressões sobre formas de cooperação e 
periodicidade das audições na CAE, tendo sido manifestada a sua disponibilidade 
para participação, com carácter mensal, prática a ser adotada a partir de janeiro de 
2016. 
 
- Sobre a audição do Senhor Embaixador dos Países Baixos para apresentação 
dos objetivos e prioridades da Presidência do Conselho da UE, era necessário 
agendar dia e hora, no princípio de janeiro de 2016. A Representante Permanente 
da Assembleia da República junto da UE tinha enviado à CAE um documento 
sobre o "Estado da União Europeia", remetido pelo Governo dos Países Baixos ao 
respetivo Parlamento a debater no decurso da presente semana. Este documento, 
por anteceder a Presidência, denominava-se "Presidency edition State of the 
European Union".  
 

Nota: estabelecido consenso na reunião, a audição ficou agendada para o dia 
19 de janeiro de 2016, às 14h30. 

 
  

- A Chefe da Representação da Comissão Europeia em Portugal tinha feito chegar 
uma carta a agradecer o convite da CAE para a reunião realizada em 24 de 
novembro, na qual reiterava a disponibilidade para colaboração futura e enviava 
um conjunto de informações complementares aos esclarecimentos prestados na 
reunião. 
 

Nota: as referidas informações iriam, desde logo, ser distribuídas aos Senhores 
Deputados.  

 
 

- O Instituto Diplomático do MNE no quadro da formação dos novos adidos de 
Embaixada, a iniciarem funções em breve, tinha solicitado a realização de uma 
sessão na Assembleia da República, no dia 7 de janeiro de 2016, onde pudessem 
ser abordados temas relativos à atividade parlamentar internacional e 
estabelecidos contactos com Presidentes/Deputados das Comissões de Negócios 
Estrangeiros e Comunidades Portuguesas (abordando também Deputados eleitos 
pelos círculos da emigração) e Assuntos Europeus.  
 
- Sobre o Programa de Trabalho da Comissão Europeia para 2016, a 
Representante Permanente tinha informado que já tinha contactado os gabinetes 
do Primeiro Vice-Presidente da Comissão Europeia, Frans Timmermans e da 
Comissária Thyssen, tendo ambos os gabinetes referido o facto de terem estado 
há pouco tempo em Portugal e na Assembleia da República e, em qualquer caso, 
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terem uma agenda particularmente cheia, no início do próximo ano. Na segunda-
feira seguinte estava agendada uma reunião com o gabinete do Comissário 
Christos Stylianides que, eventualmente, poderia deslocar-se em janeiro/fevereiro 

à AR. Na próxima semana dar-se-ia conta dos respetivos desenvolvimentos.  
 

- No âmbito da apreciação da metodologia de escrutínio das iniciativas europeias 
tinham sido, inicialmente, indicados os Senhores Deputados para integrarem o 
grupo de trabalho informal: Duarte Marques (PSD), Eurico Brilhante Dias (PS) e 
Isabel Pires (BE). Os grupos parlamentares do CDS-PP e PCP ainda não tinham 
procedido à respetiva designação. A indicação do Coordenador seria efetuada no 
seio do grupo de trabalho.    

     
Nota: O grupo parlamentar do PSD indicou o Senhor Deputado Carlos 
Costa Neves e o grupo parlamentar do PCP indicou a Senhora 
Deputada Paula Santos. 
 
O grupo de trabalho informal ficou, assim, constituído: Senhores 
Deputados Carlos Costa Neves (PSD); Eurico Brilhante Dias (PS); 
Isabel Pires (BE); Paula Santos (PCP). 
 

 
A Senhora Presidente informou que a Assessora parlamentar que prestava apoio à 

Comissão, Dra. Joana Figueiredo, tinha integrado, na nova formação de Governo, a 

equipa do Senhor Ministro Adjunto, na Presidência do Conselho de Ministros, 

louvando o elevado grau de desempenho demonstrado e as reconhecidas qualidades 

que colocou ao serviço da CAE.  

 
- A próxima reunião da CAE teria lugar no dia 15 de dezembro, às 15h30. 
 

O Senhor Deputado Carlos Costa Neves (PSD) interveio para agradecer os 

cumprimentos expressos pela Senhora Presidente, sublinhando o gosto que tinha na 

atividade expendida nos últimos 6 anos, em funções na Comissão de Assuntos 

Europeus. Dava nota da dificuldade que teria que enfrentar doravante, em matéria de 

presenças na CAE, porquanto também integrava as Comissões de Negócios 

Estrangeiros e Comunidades Portuguesas e de Defesa Nacional, que reuniam em 

simultâneo com a Comissão de Assuntos Europeus.     

 

 2.   Apreciação e votação da Ata n.º 3, referente à reunião de 24 de 

novembro de 2015. 
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Em sede de apreciação do texto da Ata n.º 3, referente à reunião de 24 de novembro 

de 2015, foi proposto pelo Senhor Deputado António Gameiro (PS) que a expressão 

“A final” fosse substituída por “Por fim”. 

 

Submetida a votação, com a alteração proposta, foi a Ata n.º 3, referente à reunião de 

24 de novembro de 2015, aprovada por unanimidade.    

 

 3.   Breve síntese da participação da delegação da CAE na LIV COSAC, 

no Luxemburgo. 

 

A Senhora Presidente procedeu à apresentação da síntese da participação da 

delegação da CAE na LIV COSAC, decorrida no Luxemburgo, tendo intervindo em 

seguida, os Senhores Deputados Eurico Brilhante Dias (PS) e Duarte Marques (PSD) 

para se pronunciarem sobre a mesma matéria. 

 

 4.   Projeto de Plano de Atividades da CAE para a XIII Legislatura. 

 

A Senhora Presidente começou por referir que o projeto de Plano de Atividades da 

CAE para a XIII Legislatura tinha sido previamente distribuído aos Senhores 

Deputados.  

 

Tendo em conta que o Plano de Atividades estava associado à apresentação do 

respetivo orçamento, nos termos legais vigentes, era necessário estabelecer uma 

hierarquia na indicação das atividades a decorrer na 1.ª Sessão Legislativa e, 

querendo, também na 2.ª.   

 

Salientava que, no decurso da última COSAC, tinha surgido a ideia de ser designada 

uma Delegação para efeito de realização de uma visita às instituições europeias da 

UE - a ponderação de uma Delegação da CAE ou de uma Delegação ao mais alto 

nível, com participação de S. Ex.ª o Presidente da AR, Deputados da CAE e 

Presidentes das Comissões.    

 



   
COMISSÃO DE ASSUNTOS EUROPEUS 

 

ATA NÚMERO 4/XIII/ 1.ª SL 

 

6 

 

Em sede de debate, intervieram os Senhores Deputados Duarte Marques (PSD) para 

realçar que as matérias referentes à PESC-PCSD e o Plano Juncker deveriam estar 

incluídos e sublinhar a importância da visita de uma delegação portuguesa às 

instituições europeias; Carlos Costa Neves (PSD) para referir que a referência à 

PESC-PCSD deveria ser incluída na parte introdutória, e que no quadro das audições 

de Membros do Governo, CAE poderia fazer pressão sobre as restantes Comissões, 

em razão da matéria e ainda, no ponto das outras audições, deveria ser acrescentado 

“e outros que venham ao país”, devendo também ser retirados os nomes 

correspondentes às instituições mencionadas e, por fim, ser objeto de alteração o 

ponto 2.2.1, adequando-o à norma legal em vigor; António Gameiro (PS) para 

mencionar que todas as propostas apresentadas tinham sido acomodadas no texto em 

apreciação e reiterar a importância da referida visita, como uma afirmação de princípio 

no início de uma nova Legislatura; Isabel Pires (BE) e Paula Santos (PCP) para 

concordarem com as alterações propostas. 

 

A Senhora Presidente interveio, em seguida, para sublinhar que iriam ser introduzidas 

no texto em apreciação, as alterações propostas.  

 

 5.   Relatório da participação do Senhor Deputado Duarte Marques (PSD) 

na reunião interparlamentar sobre "The future institutional evolution of 

the Union. Reinforcing the parliamentary scrutiny of the EU governance", 

promovida pela Comissão de Assuntos Constitucionais do Parlamento 

Europeu. 

 

O Relatório supra mencionado foi apresentado pelo Senhor Deputado Duarte Marques 

(PSD), tendo acrescentado que seria desejável que, durante a presente Sessão 

Legislativa, fosse realizado um debate com peritos sobre as matérias que estão a 

funcionar, ou não, no âmbito do Tratado de Lisboa.  

 

Interveio, de seguida, o Senhor Deputado António Gameiro (PS) para agradecer o 

relatório apresentado e a perspetiva nele contido. Pronunciou-se ainda sobre as 

matérias referentes aos Parlamentos nacionais e o cartão verde, aos eleitos nacionais 

nas instituições europeias e ao processo de co-decisão entre o Conselho e o 
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Parlamento Europeu, às várias áreas onde a intervenção dos Parlamentos nacionais 

poderia fazer-se sentir mais intensamente, tendo em conta o seu papel na construção 

da UE, bem como, a aproximação das instituições europeias àqueles, contribuindo 

para uma União mais transparente.   

 

 6.   Proposta de cartão verde apresentada pela Comissão de Assuntos 

Europeus do Parlamento da Letónia. 

 
A Senhora Presidente começou por dar nota da informação oriunda da Representante 

Permanente da AR junto da UE sobre o assunto: “No contexto de revisão da Diretiva 

sobre Serviços de Comunicação Social Audiovisual (Diretiva 2010/13), a Comissão de 

Assuntos Europeus do Parlamento da Letónia tinha apresentado uma proposta de 

cartão verde, que visava transmitir à Comissão Europeia preocupações dos 

Parlamentos nacionais, que devem ser tidas em consideração, aquando da revisão da 

Diretiva. 

 

Junto enviava a carta da Presidente da Comissão de Assuntos Europeus letã, com o 

anexo da referida proposta, sublinhando que abordava temas relacionados com a 

Comunicação Social e os Direitos, Liberdades e Garantias. Nessa medida, colocava à 

consideração das comissões especializadas competentes o respetivo envolvimento. 

 

Mais informava, que o Parlamento da Letónia tinha estabelecido a data limite de 29 de 

janeiro de 2016 para as comissões de assuntos europeus das Câmaras parlamentares 

subscreverem esta iniciativa.” 

 

A Senhora Presidente referiu, então, que tinha pedido à Representante Permanente 

da AR junto da UE o acompanhamento desta matéria, no âmbito da atividade 

desenvolvida e a desenvolver pelos restantes Parlamentos nacionais.  

 

Entretanto, nova informação da Representante mencionava que, até ao momento, 

nenhuma Comissão de Assuntos Europeus tinha transmitido oficialmente a sua 

disponibilidade para assinar o cartão verde. No entanto, os Presidentes das 

Comissões de Assuntos Europeus dos Parlamentos da Lituânia e da Estónia teriam 

http://eur-lex.europa.eu/legal-content/PT/TXT/?qid=1449486107942&uri=CELEX:32010L0013
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demonstrado abertura para tal. Como a data limite para adesão seria 29 de janeiro de 

2016, algumas comissões de assuntos europeus apenas iriam tomar uma decisão em 

janeiro de 2016. 

 

A Senhora Presidente aludiu à necessidade de se proceder, primeiramente, à 

avaliação da contribuição do Parlamento português, com base no acompanhamento 

desta matéria pela Representante Permanente. 

 

O Senhor Deputado Duarte Marques (PSD) sugeriu que a proposta em apreço fosse 

enviada à Comissão competente em razão da matéria, no que foi secundado pela 

Senhora Presidente.  

 

 7.   Estratégia Global da União Europeia em matéria de política externa e 

segurança. 

 

A Senhora Presidente começou por se referir à informação proveniente da 

Representante Permanente da AR junto da UE sobre o assunto: “Na Conferência 

Interparlamentar sobre a Política Externa e de Segurança Comum e a Política Comum 

de Segurança e Defesa, realizada a 5 e 6 de setembro de 2015, a Alta Representante 

para a Política Externa e Vice-Presidente da Comissão Europeia tinha informado os 

participantes que estava em preparação a revisão da Estratégia Global da União 

Europeia, em matéria de política externa e segurança.  

 

Recordava-se que a Estratégia Europeia de Segurança era de 2003, tendo sido revista 

em 2009. Considerando os desenvolvimentos acontecidos nos últimos anos, bem 

como os novos desafios que se colocam à União Europeia nestas áreas, foi decidido 

iniciar o processo de revisão, que deverá culminar em junho de 2016 com a 

apresentação da nova Estratégia.  

 

Ainda na Conferência Interparlamentar supra mencionada, a Alta Representante tinha 

desafiado os Parlamentos nacionais a enviarem contributos sobre a revisão da 

Estratégia de Segurança, incluindo, designadamente, propostas concretas a serem 

incluídas na nova Estratégia. Tinha acrescentado ainda que o debate sobre essas 



   
COMISSÃO DE ASSUNTOS EUROPEUS 

 

ATA NÚMERO 4/XIII/ 1.ª SL 

 

9 

 

propostas poderia depois ocorrer na Conferência Interparlamentar seguinte, que irá 

ocorrer em Haia, de 6 a 8 de abril. 

 

No seguimento desta intervenção, a Presidência do Luxemburgo tinha enviado uma 

carta, sugerindo que pudessem ser apresentados contributos à Presidência, que os 

compilaria e remeteria para a Alta Representante. 

 

Considerando a data em que a carta tinha sido enviada e o período pós eleitoral em 

Portugal, tinha já sido solicitada uma prorrogação do prazo, de forma a que, querendo, 

as Comissões competentes pudessem encetar um debate e preparar um contributo 

com propostas concretas. A Presidência solicitava, no entanto, que se possível, o 

contributo pudesse ser enviado até ao final de 2015/primeiros dias de 2016.” 

 

Nesse contexto, a Senhora Presidente informou que tinha remetido ofício às 2.ª e 3.ª 

Comissões, no sentido de se elaborar um contributo único, que refletisse as propostas 

das três Comissões parlamentares envolvidas nas matérias em apreço, caso assim o 

entendessem. 

 

Interveio o Senhor Deputado Duarte Marques (PSD) para informar que a Comissão de 

Negócios Estrangeiros e Comunidades Portuguesas, já tinha aprovado um parecer 

próprio, visto que não tinha aceite o procedimento proposto pela CAE. 

 

A Senhora Presidente usou da palavra para dizer que ía reiterar, junto daquela 

Comissão, a vontade e a competência de vir a ser elaborado um relatório conjunto. À 

semelhança do prosseguido noutros Parlamentos, deveria ser designado um relator 

permanente, com vista a facilitar a elaboração de pareceres conjuntos.   

 

O Senhor Deputado Duarte Marques (PSD) sugeriu a incorporação do relatório da 2. ª 

Comissão no parecer a elaborar pela CAE. Lembrava que a Alta Representante para a 

Política Externa era também Vice-Presidente da Comissão Europeia e assim, a 4.ª 

Comissão estava em pé de igualdade com a 2.ª Comissão.  
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O Senhor Deputado António Gameiro (PS), intervindo, propôs que devia ser referido 

às 2.ª e 3.ª Comissões que a CAE tomaria a iniciativa de elaborar o parecer, 

incorporando o relatório da 2.ª Comissão, e enfatizando o facto de ser um trabalho 

conjunto, a enviar à Comissão Europeia. Tendo em conta as questões securitárias 

envolvidas, poder-se-ia promover um debate conjunto com as referidas Comissões.  

 

Interveio, em seguida, o Senhor Deputado Duarte Marques (PSD) para sublinhar a 

importância de existirem dois relatores permanentes, na CAE, sobre determinadas 

matérias. Os grupos parlamentares indicariam um representante de cada sector 

ideológico, no âmbito da Comissão.  

 

A Senhora Presidente, por fim, referiu que na reunião seguinte a questão mencionada 

seria objeto de apreciação. 

 

 8.   Nomeação de Deputado Autor de Parecer, no âmbito do escrutínio de 

iniciativas europeias: - COMUNICAÇÃO DA COMISSÃO AO PARLAMENTO 

EUROPEU, AO CONSELHO, AO COMITÉ ECONÓMICO E SOCIAL 

EUROPEU E AO COMITÉ DAS REGIÕES - Estratégia de alargamento da 

UE - [COM(2015)611] + SWD(2015)210 a 216 Deputado Autor de Parecer: 

cabe ao PSD Iniciativa selecionada 

 

O Grupo Parlamentar do PSD indicou como Autora do Parecer, a Senhora Deputada 

Rubina Berardo. 

 

 9.   Outros Assuntos. 

 

 

A reunião foi encerrada às 13:25 horas, dela se tendo lavrado a presente ata, a qual, 

depois de lida e aprovada, será devidamente assinada. 

 

Palácio de São Bento, 11 dezembro 2015. 
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A PRESIDENTE  

 

 

(REGINA BASTOS) 
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Folha de Presenças 
 
Estiveram presentes nesta reunião os seguintes Senhores Deputados: 
 
 António Gameiro 
 António Sales 
 Carlos Costa Neves 
 Carlos Pereira 
 Duarte Marques 
 Edite Estrela 
 Eurico Brilhante Dias 
 Filipe Neto Brandão 
 Inês Domingos 
 Isabel Pires 
 Manuel Rodrigues 
 Maria Luís Albuquerque 
 Moisés Ferreira 
 Palmira Maciel 
 Paula Santos 
 Pedro Mota Soares 
 Regina Bastos 
 Rubina Berardo 
 António Leitão Amaro 
 Fernando Virgílio Macedo 
 Ricardo Bexiga 
 
 
 
Faltaram os seguintes Senhores Deputados: 
 
 Miguel Morgado 
 Nuno Magalhães 
 Vitalino Canas 
 
 
 
Estiveram ausentes em Trabalho Parlamentar os seguintes Senhores Deputados: 
 
 António Costa Silva 
 Carla Tavares 
 
 


